

Guayaquil sumó 177 casos de secuestro express en 2013

Publicado el 03/Febrero/2014 | 00:50



Este tipo de asaltos cobró notoridad por el ataque a dos japoneses en diciembre

De los 29 secuestros express que se registraron en diciembre, 10 fueron ejecutados por una banda ya capturada

Le sucedió a una persona el viernes anterior en Guayaquil. La escena fue la misma: "Julio" (nombre ficticio) contó en la Fiscalía del Guayas las horas de terror que sufrió cuando se transportaba en su vehículo por el km 24 de la vía Guayaquil-Salinas. De pronto fue interceptado por otro automotor, de cuyo interior salieron dos sujetos. "Me obligaron a detenerme. De inmediato dos personas se subieron a mi auto, me encañonaron, luego me golpearon y me mandaron al asiento de atrás. Me taparon el rostro con mi camisa y me hicieron dar decenas de vueltas por varias horas". Al final se estacionaron en una guardarraya. "Yo rezaba por mi vida. Me encomendaba a Dios". Su ruego tuvo efecto ya que solo se llevaron el carro que compró 10 meses atrás. El secuestro express es una lotería, dentro de la gama de delitos existentes en el Ecuador, puesto que nadie sabe del hecho hasta que lo sufre. Se repite de forma permanente en Guayaquil. Le ha sucedido a médicos, periodistas, amas de casa, empleados bancarios. El secuestro lo han sufrido desde el candidato a la Alcaldía de Quito, Mauricio Rodas; hasta el ex postulante presidencial Carlos Sagnay de la Bastida. Este tipo de delitos se registran al menos tres a la semana. Según la Fiscalía del Guayas, en 2013 se denunciaron en Guayaquil 177 asaltos bajo esta modalidad. Aunque las denuncias bajaron desde el 2010 en que hubo 336 casos denunciados, esta variante de asalto armado volvió a cobrar notoriedad luego del asesinato de un turista japonés, y heridas a su esposa, ocurrido en la noche del 28 de diciembre de 2013 en el sur de Guayaquil.

El asalto fue registrado por una de las 600 cámaras de ojos de águila que posee la Corporación de Seguridad Ciudadana de Guayaquil (CSCG). El presidente del organismo, Gustavo Zúñiga, manifestó que ellos entregaron la información contenida en un video a la Policía, con las características del vehículo que ocuparon los delincuentes. "Las cámaras de la CSCG captaron el momento en que el turista japonés se embarcaba en un vehículo en las afueras de un hotel, y que otro carro que lo seguía. Eso fue en las avenidas Francisco de Orellana y Carlos Luis Plaza Dañín, al norte de Guayaquil. Luego grabamos los hechos".

Zúñiga dijo que esas son dos de las arterias viales más peligrosas de Guayaquil. Al igual

que en los alrededores de los centros comerciales San Marino, Policentro, las vías de ingreso o egreso a la ciudad, cerca de las instituciones financieras. Por eso hay que estar prevenidos. El almirante Jorge de la Torre, gerente del Centro Nacional de Seguridad Ciudadana ECU-911 Samborondón, manifestó que las 200 cámaras de video ubicadas en diferentes sectores de Guayaquil han motivado una reducción de los secuestros express en 50% entre noviembre y diciembre de 2013, gracias al trabajo policial.

"De los 29 secuestros expres que se registraron en diciembre, 10 fueron ejecutados por una bandas que fue capturada a fines de ese mes", declaró de la Torre. "Con la captura de esas bandas se espera que se reduzcan los secuestros express".

Entre la CSCG y el Ecu 911 existen 800 cámaras de video en funcionamiento en Guayaquil. Ellas cubren lugares estratégicvos. Zúñiga considera que para cubrir toda la ciudad se necesita no menos de 2000. De la Torre habló de un pryecto para ampliar el número de cámaras de video en Guayaquil. Adelantó que serían de 100, a colocase, por ejemplo, en el sector de Mionte Sinaí.

Para el experto en seguridad, Ricardo Camacho, el secuestro express es un hecho que se lo dejó extender. Y cuando las estadísticas empiezan a subir es que se dan cuenta de que estos secuestros se convierten en delitos que tiene que ser investigados. "Esperamos que las cosas siempre estallen para poder reaccionar". "Ahora enfrentarlo conlleva esfuerzos y voluntades. Creo que se empiezan a hacer esfuerzos importantes pero un poco tardíos. Hay una importante reacción del gobierno, expresó.(AM)

Las cifras marcan dos delitos graves

Según el Centro de Estudios e Investigaciones Estadísticas ICM, de la ESPOL, que recoge datos de la Fiscalía del Guayas, en 2007 se registraron 9,98 secuestros express por cada 100 mil habitantes en Guayaquil (tiene 2,4 millones de habitantes). Este delito volvió a bajar en 2008 a 8,66; otra vez subió en 2009 a 12,42, siguió esa tendencia en 2010 con 14,03, volvió a bajar en 2011 a 10,33 casos, siguió ese ritmo en 2012 a 9,42 y terminó en 2013 con 7,45 casos por cada 100 mil habitantes. En cuanto al robo agravado, este delito ha mantenido tendencias intermitentes en los últimos años. Así, en 2007 se registraron 336,99 casos. Volvió a bajar en 2008 con 199,92 casos. De pronto subió en 2009 con 336 casos, siguió esa misma tendencia en 2010 con 424,13 casos. De ahí la baja fue paulatina, de 359,15 casos en 2011, a 300,61 en 2012 hasta 268,78 el año anterior. (AM)

Ping-pong

Gaudencio Zurita, director del Centro de Estudios e Investigaciones Estadísticas ICM-ESPOL

"No hay sociedad segura cuando en Guayaquil, la tasa de robo agravado está en 268,78 por cada 100 mil ha"

¿Qué representa el robo agravado que incluye al secuestro expres en el mapa delincuencial del Ecuador?

El robo agravado, que es un secuestro express, es el delito que más representa el estado de inseguridad de una jurisdicción geográfica. Porque tiene un doble componente: a más de que al ciudadano lo despojan de un bien, física y psicológicamente le hacen daño.

¿Cuándo aparece con fuerza este delito en el país?

En 2005 se produce un ascenso de este tipo de delitos, que se mantiene estable desde finales de ese año hasta finales de 2008. En 2005 la tasa de robo agravado fue de 137 casos por cada 100 mil habitantes. Pero fue en 2008 en que se produce un despegue de estos casos con 336 hechos. Y el año anterior fue de 268,78.

¿Y cuáles son las razones por las que sube esta tendencia?

Sí incidió, por ejemplo, el libre acceso de la gente por las fronteras al no exigirse visas. Es un delito que se ha estabilizado, no incrementado, en los últimos años.

¿Es bueno o malo que se mantengan estables las cifras de un delito?

No hay sociedad que esté al margen del delito. Pero estos niveles no son todavía aceptables. No podemos hablar de que vivimos en una sociedad segura cuando en la ciudad más grande del Ecuador, la tasa de robo agravado está en 268,78 casos por cada 100 mil habitantes.

¿Y cuál debe ser el promedio?

El promedio debe estar en menos de 100.

¿Y en el caso del secuestro express?

Se ha estabilizado en Guayaquil. Tuvo un pico en 2006 con 13,66 casos por 100 mil habitantes, y el 2010 que fue el peor año cuando marcó 14,03.

¿Cómo consigue la Espol estas cifras.

La conseguimos en la Fiscalía del Guayas.(AM)